
●
申花阵中个人能力强的还

是“三老”，曹赟定、吴曦、于汉
超。

战沧州雄狮，踢后腰的吴
曦主动往左路靠，与曹、于保持
合适的距离，以便配合。

第一个进球，曹与于在左
路传切配合，造成对手犯规。
曹开出落点精准的定位球，马

莱莱头球抢点破门。第二个进
球，曹、于、吴在前场形成三角，最
后于传插入禁区的吴，造成对手
忙乱中手球犯规，由阿马杜点球
建功。

“三老”靠近打配合，这是集
中优势兵力。伤其十指不如断其
一指。断其一指，就得集中优势
兵力。

●
泰山战大连，阵容轮换，中场

核心莫伊塞斯没有首发。见迟迟
打不开局面，换上了莫，却换下了
杀手克雷桑。能力强的外援，分
开来用，这不是集中而是分散了
优势兵力。效果如何？0 比 0 的
结果，已经证明。这一战平局，少
了2分，追赶海港的步伐，出现了
顿号。

海港阵容之强，无出其右。
可客战蓉城，且较长时间多打一

人，还是1比2告负。原因何在？
或许也与没有“集中优势兵力”有
关。外援满额，首发只用俩。是
外援能力不足没有特点吗？似乎
不是。至少不完全是。真是看不
太懂。不知条线记者能否答疑解
惑？

泰山打平，本是海港一举定
夺冠大局的好时机，不料，输了，
冠军还留着悬念。

●
申花“三老”同时首发，并不

多见。这战如此，也是逼不得
已。因为，亚运抽调七将，加上伤
病，阵容严重不整。这反倒有了
一个启示。

教头用兵，追求面上的平衡，
尤其是防守端不要留有短板，这
是没错的。但是，在进攻端，应该
有“集中优势兵力”的意识，力求

“伤其一指”。
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亚运新纪录

●亚运会第三次来到神州
大地。

1990年中国首次在北京举
办亚运会。这是中华人民共和
国成立后第一次举办国际大型
综合性体育赛事。北京亚运筹
办之初需要投入25亿元资金。
政府财政拨款后还有6亿人民
币的缺口，全国为此掀起为亚
运会捐款的热潮，有超过1亿人
次的捐款、捐物。彼时为改革
开放之初，国家才开始富强，百
姓才开始富足，出大钱办大事
的故事还正是在起步之中。记
得我们新民晚报派遣体育记者
尽数年轻人，大家都坐了绿皮
车熬夜进京采访的。我们花了
很多版面来报道京城市民为亚
运会志愿服务的人与事。北京
街头、燕山脚下最响亮的热曲：

“我们亚洲，山是高昂的头。我们
亚洲，河像热血流……亚洲雄风
漫天吼！”在这次第十一届北京亚
运会上，中国体育健儿在全国人
民的鼓励下夺得了 183 块金牌，
亚洲第一。这是北京亚运会的纪
录。

●2010年中国第二次在广州
举办亚运会。在改革开放 20 年
后，中国人有钱了。广州城为亚
运会的总投资是 1226 亿元。广
州人后来算了一笔“亚运账”，筹
办亚运盛会让广州城市建设加快
了 5 至 10 年。广州是羊城、是花
城，还由此成为了神州的体育
城。广州亚运会的主题歌曲《天
涯共此时》咏叹了海上生明月。
亚洲人民万里来相会的梦圆时
刻。中国体育军团在广州亚运获
得了 199 块金牌，这在亚洲无人

可以比肩了。这是广州亚运会的
纪录。

●中国举办的第三次亚运会
在杭州，就在当下。对阿拉上海
人来讲，杭州亚运会近在咫尺。
天下人尽知浙江人富有。杭州这
座千年古城在亚运会建设中投入
达到惊人的2248亿元，建造出了
一流的城市体育设施和场馆。有
计算表明 1200 多万杭州人每人
都付出了18000多元。这真是要
向“杭铁头”们致敬了。杭州亚运
会的主题歌曲《同爱同在》：“同呼
吸同感受同梦想……生命温暖生
命，力量激发力量！”在如此力量
的鼓动下，杭州亚运所设的 481
枚金牌能有多少被中国健儿留
下？杭州正在创造亚运新纪录，
阿拉上海人拍手喝彩吧。有辰光
的去西湖之畔捧场吧！

中超夺冠
与保级

本轮中超的一场焦点战
役，在全场比赛伤停补时阶段，
有过一次少见的判罚。

成都蓉城与上海海港比赛
第96分钟（伤停补时阶段），主

裁判麦麦提江做出禁区内间接任
意球的判罚，这并不仅仅是因为
守门员拖延时间，而是依据了间
接任意球针对守门员的四种判罚
标准中的一种情况。

足球比赛的间接任意球判罚
标准一共八条，其中有四条是专
门针对守门员而制定的，第一条
就是：守门员用手和臂部持球超
过 6 秒，成都门将就是违反了这
条规则，所以被判罚禁区内间接
任意球。

其他三条分别是，守门员手接
本方队员脚踢回传球，守门员发球
后未触其他队员再次用手触球，守
门员手接本方界外球。这三种情
况同样都要判罚间接任意球。

这场焦点战役的最终比分蓉
城 2 比 1 海港。成都蓉城这个赛
季主客场两次击败领头羊上海海

港，而且都是在少打一人的情况
下。

上海海港从 8 月 12 日到今
天，从中超到亚冠的一共六场比
赛里，只获得一场胜利。

只是山东泰山并没能抓住机
会缩小积分差距，与海港两队之
间的差距仍然有8分之多。

保级方面，青岛海牛3比1击
败南通支云，保级基本已经大差
不差。

垫底的深圳仅积12分，在海
牛顺利上岸的前提下，大连人和
南通支云两队之间，将产生本赛
季中超另一个竞技层面的降级名
额。

考虑到最近几年总有俱乐部
玩不下去选择退出，导致原本降
级的球队回到中超，所以，要说清
楚是竞技层面的降级名额。

谁来买单？

捷克还是沙特？最终，WTA
选择了墨西哥坎昆作为年终总决
赛的举办地。在官宣首批入围总
决赛的名单后，WTA选址坎昆的
决定变得更为不合理。在不合理
的背后，是WTA作为女子网球管
理机构，未能做到“以球员为本”
的不足。

参加年终总决赛的球员，需
要在今年 10 月 29 日至 11 月 5 日
在坎昆参赛。如果随后还需参加
团体赛比利·简·金杯决赛，那么
这些球员需要从11月7日起在西
班牙塞维利亚参赛。更令人头大
的是，参加比利·简·金杯等团体
赛与明年的奥运会资格挂钩。目
前，莱巴金娜、斯瓦泰克和高芙已
经入围总决赛，她们分别所代表
的哈萨克斯坦、波兰、美国等国已
入围比利·简·金杯决赛圈。就算
三位球员选择不打团体赛，这样
的赛程设置也是不合理的。更何
况，WTA 不可能不清楚，上述三
位球员今年的表现，足以确保一
个总决赛席位。

从最初的沙特资本进军网
坛，到捷克想要插一脚，再到最终
出人意料地定在墨西哥，WTA选
址的标准模糊不清，仅表明“对一
系列竞标做了全面衡量”。如果
不衡量，又如何确定坎昆承办总
决赛？况且，坎昆并无举办大型
网球赛事的经验，目前仅承办过
低级别赛事。相较之下，同样位
于墨西哥的瓜达拉哈拉曾于2021
年举办过总决赛，且在去年和今
年承办了一站 WTA1000 赛事。
如果总决赛最终重返瓜城，或许
还有一些说服力。

坎昆给出的各方面条件或许
符合WTA 对于年终总决赛的经
济、经营需求，但没有球员，就不
会有WTA。接下去，是否会有更
多球员面临在个人的年终总决赛
和团体赛赛事作出抉择的困境？
在目前的形势下，球员们不得不
同时拿下鱼与熊掌，但从个人的
角度来说，时差、状态等都是需要
她们自己去解决的问题。

从限制世界前 10 球员参加
250级别赛事的数量，再到不合理
的赛程设置，WTA似乎走上了以
利益为本的道路。如果前一条规
则限制是为了确保更多中游球员
能够在 250 级别赛事争冠，那么
赛程设置完全是人为的、可以调
整的规定。虽然WTA 只与瓜城
签了一年举办总决赛权的临时合
约，明年比利·简·金杯的举办地
尚未确定，但目前的种种决定，不
利于今年参加两项赛事的球员。
如果今年的问题拖到明年再解
决，或许解决得太晚了一些。

WTA 不仅要确保自身作为
网坛一大管理机构的利益，同时
还要确保球员的利益。但在自身
利益和球员利益冲突时，WTA又
该如何选择？

想起“亚洲雄风”

杭州亚运会开赛了，对于我
来说，1990年北京亚运会仍是印
象最深的。

当时中国的国门刚打开，而
举办亚运会对于经济还没有起飞
的中国来说，还是比较吃力的。
记得组委会还欢迎国人捐款支
持，上海著名滑稽演员王汝刚、李
九松当时有一个演出节目，演绎
上海各界人士为亚运会捐款。

我有幸采访了北京亚运会，
当时我刚结束“意大利之夏”的兴
奋旅程，到了金秋的北京，展现在
眼前的是另一个景象。尤其是开
幕式，与意大利世界杯美轮美奂
的时装模特表演相比是另一种风
情，一群头扎白羊肚头巾，擂着大
鼓的西北大汉表演安塞锣鼓，脚
下扬起一片草屑，威风凛凛，鼓声
喊声震天。

北京亚运会主会场没有兴建
新的体育场，从节约考虑，把北京
工体稍稍翻新，其花费甚至比不
上如今改成专业足球场。更为有
趣的是，国内记者下榻的两家宾
馆惠桥宾馆和樱花宾馆，是当地
朝阳区下两个乡太阳宫乡和大屯
乡的乡办企业，双方竞争激烈，樱
花的面条10元太贵，惠桥便用便
宜的记者套餐把客流吸引过去；
竞争对手有一支出租车队，专门
只搭樱花客，惠桥的马经理神通
广大，从首汽公司借来几十辆皇
冠……两家的竞争乐坏了住客，
每天享受不同的优惠。现在想
起，乡办企业在主办的国际大赛
上的如此竞争，就像是梦。

在北京亚运会赛场，有一支
身穿红马甲的单车队，他们的任
务是把摄影记者拍下的胶卷飞快
送到新闻中心冲洗，以便记者第
一时间发稿。如今电子技术的飞
速发展，冲洗业早已消声匿迹。

北京亚运会有一项比赛项目
“卡巴迪”。这是什么比赛？看了
比赛，怎么像是小时候玩的老鹰
捉小鸡？原来是为了照顾南亚兄
弟，把他们喜欢的一个玩耍活动
引进来，作为亚运会正式比赛项
目。最后的冠军自然是来自南亚
的队伍，他们站在领奖台上升国
旗奏国歌，一样的开心，自豪。

女子足球第一次进入亚运会
比赛，当时只有六支队伍报名。
球类方面最让人震惊的是中国男
子乒乓球队在半决赛中 1 比 5 惨
败给朝鲜队，当时的主教练是许
绍发。另一场失利则让全国球迷
陷入痛苦之中，这就是中国足球
队在四分之一比赛中，0比1败给
泰国队。中国队虽然占尽优势，
却被泰国队身高仅1米64的小个
子巴色攻入一球。赛后主教练高
丰文进入新闻发布会会场时，甚
至受到一位电视记者的怒喝。

北京亚运会开幕式上刘欢和
韦唯演唱的北京亚运会会歌《亚
洲雄风》一度流行，至今听来，似
如隔日。


